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眾所周知，香港是個國際化大都會，有來自世界各地的人來到這里工作

。但一直以來，究竟這些人如何看待自己的身份?他們認同自己是香港人嗎?而

土生土長的香港人又對他們有什麼看法?這次，我們邀請了不同的受訪者，有來

自澳洲開餐廳的老闆，亦有在餐廳內工作的泰國員工，還有在此出生的香港人

，談談他們對於香港工作者身份的認同。 

 

Kham Signavong 是香港一家泰國餐

廳的老闆和總廚，經常穿梭于世界各

地，在港時間七個月。Kham 認為：

「香港人很精明，平日工作時間很長，

壓力比較大，生活節奏比較快，因此，

人情味會比較淡。」他之所以會選擇在

香港發展，是因為覺得香港人對於文化

方面很包容，因此泰國美食有市場。儘

管現在他已經擁有香港身份證，但是仍

然不認為自己是香港人，而是一個在港生

活的泰國人。主要原因是他在香港才待了七個月，對這裡不太有歸屬感，不過

和香港朋友相處都很愉快。 

 

在泰國出生的店員 Apple 表示，由於

香港的經濟環境較泰國良好，所以十多年

前便隨母親來港。就她對香港人的印象而

言，Apple 直言印象不太好。她指出，現

在很多食客對樓面職員不太禮貌，令店員

不開心。但為了做到以客為先的服務態度

， 餐 廳 會 安 排 另 一 位 店 員 為 他 服 務 。

Apple 認為，只要以禮待人，相信客人也

會對餐廳留下良好印象。「多對客人微笑

，客人也會對這裡留下親切的感覺。」擁

有香港身份證的 Apple，法律認定了她是香港人。然而，她認為自己並不完全是

香港人。「雖然我有身份證，但並不是永久性居民，四、五年後我還是會回泰

國的。」看來她對香港並沒有絲毫的歸屬感。 

究竟在本土出生的香港人是不是真的

沒有絲毫人情味？香港人自己又怎樣看自

己？在這裡土生土長的趙小姐及黎先生均

認為，Kham 跟 Apple 對香港人的誤解源於

不熟悉－「很多時候看報紙也會知道香港

人都有人情味的，只是我們不會對陌生的

人有人情可言。」雖然本土出生及非本土
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出生的香港人在香港人情味多少的立埸上不一致，但趙小姐及黎先生都同意，

只要對這個社會有貢獻、認識這裡的文

化，在哪裡出生也可以是香港人－「即使

出生地方不同，我們也能一起生活及工

作，香港人就是會包容。」  

在香港，有不同國籍的人生活在這裏

。有人認為香港人情淡薄，被繁忙的生活

氛圍籠罩，而忽略了身邊的人。有港人駁

斥，這是源於對彼此的不熟悉，香港人也

可以很有人情味的。世上沒有一個指標去

衡量人情味的多與少。然而， 只要彼此尊重，互相包容，不同的人在這裡都可

以生活得很快樂。這就是香港獨有的－人與情。  
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